
C04 关注 2015年2月6日 星期五 编辑：冯荣达 美编/组版：史晓杰 今 日 烟 台>>>>

2015烟台两会特别报道

会
面孔
两

让让好好人人放放心心做做好好事事
刁娜报到，提议烟台出台“施救人权益保护规定”

本报记者 苑菲菲 宋佳

“希望政府能出台相关的法
律法规来保障施救人的权益，不
能让人做了好事还要受委屈。”2

月5日下午，来自龙口南山集团
的政协委员刁娜携关于救助人
权益保护的提案来到东方海天
酒店报到。

刁娜刚出现在酒店大厅报
到处，就引起一阵小骚动。记者
们将她团团围住采访。自从在
2011年10月为救受伤女子而不
慎被过路汽车撞断了腿的事迹
经媒体报道后，刁娜的名字在烟

台家喻户晓，算得上政协委员中
的“明星委员”了。

“我带了两个提案来，其中
一个是我个人的提案，是关于保
护施救人权益的。”刁娜说，现在
社会上关于好人难当的话题是
个热点，老人摔倒无人敢扶的社
会现象让人觉得心寒，但其实很
多人都是很热心的，之所以不敢
去扶，是因为碰瓷的、讹人的事
太多。

刁娜说，现在很多好心助
人反被诬陷的事屡屡上演，天
津的许云鹤因为搀扶翻马路护
栏摔倒的老太太被告上法庭；

江苏淮安一个卖豆饼的老太太
捡到1700元现金好不容易找到
失主，失主却说丢的是8200元，
硬是把拾金不昧的老人给告上
了法庭；还有四川3个孩子在楼
下玩耍时扶起了一个摔倒的老
太太，也被老太太的家人给赖
上了……

“见义勇为要做科学分类，
现在最有争议的是抢救车祸受
害者一类见义勇为的行为。”刁
娜说，要让好人放心做好事，就
要有相应的保障，让大家看到好
人是有好报的。对诬告者要惩之
以法，仅靠道德约束是不够的。

但到目前为止，还没有任何诬告
者受到法律处罚，仅是道德上的
谴责，很多有争议的助人事件都
不了了之，没有结果。

“我以为‘小悦悦’的事情发
生之后，不会再发生类似的悲剧
了，可就在前几天，浙江一个老
人倒地，路过23个人无人敢扶，
导致老人被车碾轧，真的很心
凉。”刁娜建议，烟台要制定相关
的法规，增加技术手段保护去帮
人的人，如增加路口监控，同时
希望加大宣传让大家学习一些
在帮人时能有效保护自己的方
法，让做好事没有后顾之忧。

刁娜认为，要破解目前这种
尴尬的社会现象，可以借助其他
国家及其他城市的一些做法。美
国，有比较完善的法律法规，联
邦政府和各州制定的法律中都
有相关的条款对帮人的人的权
益予以保障。

新加坡的法律规定，被救
援者若事后反咬一口，须亲自
上门向救助者赔礼道歉，并施
以本人医药费1-3倍的处罚，影
响恶劣、行为严重者，则以污蔑
罪论处。

深圳市也在2013年发布了
国内第一部“好人法”———《深圳
经济特区救助人权益保护规
定》，诬告陷害救助人将担责。规
定明确指出，如果被救助人认为
人身损害是由救助人造成的，应
提供证据予以证明，没有证据或
证据不足，则由被救助人承担不
利后果。

本报记者 苑菲菲 宋佳

深圳颁布“好人法”

保护施救人权益

市政协常委梁辉提议：

规规划划打打造造烟烟台台苹苹果果博博物物园园

本报记者 宋佳

苹果早已成为烟台的品
牌，但如何将品牌打响、打好还
需下功夫。烟台市政协常委、民
盟烟台市市委副主委梁辉今年
的提案是：建议烟台规划打造
1000亩的烟台苹果博物园，展示
苹果文化、发展苹果观光游，实

现烟台苹果的深加工。
“苹果在烟台市有悠久的

栽培历史，具有深厚的历史文
化积淀。”梁辉认为，城市中的
博物馆、植物园、图书馆是一
个城市文明的标志，作为苹果
发祥地的烟台，至今没有一个
苹果博物园。对“烟台苹果”这
个优秀的地方品牌，公众只知
其然、不知其所以然，直至
2012年出现了“毒苹果”事件，
不仅使烟台陷入舆论的漩涡，
更给果农带来了惨痛的经济
损失。

梁辉认为，规划并打造烟
台苹果博物园，可全面提升烟
台苹果的声誉。规划的烟台苹
果博物园建议占地1000亩左
右，它将是一个集苹果文化展

示、苹果高新成果展示、现代
化苹果示范、苹果观光旅游等
功能于一体的综合性园区。

“其中的烟台苹果采摘
体验区和烟台苹果综合开发
区与市民、果农息息相关，更
与经济利益挂钩。”梁辉说，
烟台苹果采摘体验区运用不
同的栽植模式，苹果品种早
中晚熟结合，搭配部分可食
用海棠，以参观、采摘、休闲
娱乐为主题，建设群众参与
性强的苹果采摘体验园；烟
台苹果综合开发区是集现代
化的苹果产品研发生产(如果
汁、果酱、果醋、果脯、罐头
等 )、苹果文化创意、文化产
品开发、苹果文化营销于一
体的综合开发区。

2月5日是政协报到的日子，烟
台市政协侨外顾问张希忠特意提
前几天从南美洲飞回烟台，准备参
加马上召开的烟台市两会。他希望
能为促进烟台和智利经济合作、贸
易往来起到桥梁作用。

“烟台的经济发展我们一直很
关心，经常通过网络关注烟台的信
息。”张希忠说，他的老家在长岛，
每年能回来两次，他很想为烟台企
业去南美发展做出一些贡献。

记者了解到，张希忠是智利中
国投资贸易促进会会长，也是智利
马瑞兰特酒庄董事长。这次两会他
也准备提些建议，主要针对促进烟
台与智利及南美洲国家的经济合
作和贸易往来等方面。

“中国和智利是签署了自由贸
易协定的国家，智利也有很好的资
源优势。”张希忠说，烟台是他的老
家，他很想通过自己的努力，在促
进智利和烟台贸易上的对接，为烟
台企业走出去、去南美发展做一些
事情，能起到桥梁作用和推动作
用。

本报记者 柳斌

侨外顾问张希忠

跨洲飞烟参会

“周围很多人跟我反映说，带
孩子出门很不方便，尤其是还在哺
乳期的孩子。若想给孩子喂奶，竟
然找不到比较私密的专设地。甚至
在医院的儿科、儿童游乐场附近都
找不到给孩子喂奶的地方，车站、
码头、商场都如此，更不要说剧院、
影院了。”市政协委员姜海燕说，此
外，孕期是妇女的特殊时期，幼儿
期的儿童身体发育还不完善，他们
如厕不能像常人一样等待，在公共
场所非常需要专设的孕妇和儿童
厕所。

“希望政府在搞好经济建设的
同时，关注一下精神文明建设，敦
促相关部门在公共场所增设哺乳
室和妇幼专用厕所，使烟台的城市
文明建设再上一个台阶。”姜海燕
说。

本报记者 李楠楠

市政协委员姜海燕：

应在公共场所

增设哺乳室

市政协委员刘学军提议：

建建设设烟烟台台广广告告博博物物馆馆

本报记者 钟建军

市政协委员刘学军今年
的提案是关于烟台文化创意
产业方面的，他提出了一些问
题以及建议，目的是推动烟台
文化产业的发展。其中值得一
提的是，他建议市政府相关部
门协助建设烟台广告博物馆。

刘学军说，烟台文化创意
产业园区自2007年成立，获得

3个国家级、5个省级园区称
号。不过，随着园区规模的不
断扩大、功能定位的不断提
升，要打造国内产业特色鲜明
的一流文化创意园区，市区两
级还面临着巨大的挑战和压
力。

目前仍存在一些问题，
如企业规模较小，缺乏领军
企业。“招商工作主要依靠园
区管委办开展，招商对象以
中小企业为主。”这样的话，
产业带动力、竞争力和影响
力就会比较低，与其他先进
地区的园区竞争起来存在劣
势。另一个是创意人才不足，
缺乏能在国内产生重大影响
的作品。

刘学军建议加大对烟台
文化创意产业的扶持力度，
建议烟台相关部门共同参与

园区招商工作，帮助引进5-
10家具有先进技术和理念的
国内外知名文创企业入驻园
区。

他还建议设立原创作品
奖，鼓励和支持围绕烟台历史
事件、历史故事、历史人物等
题材，创作出一批原创的精品
剧目、微电影、画集等具有胶
东文化特色的精品文化产品，
大力提升烟台的知名度和美
誉度，打造烟台城市品牌和文
化旅游品牌。

建议市政府相关单位协
助建设烟台广告博物馆。刘学
军说，广告博物馆是展示烟台
本地广告发展历史、广告业特
点以及广告文化底蕴等的重
要窗口，是外界更直观地认识
和了解烟台本地广告行业的
重要桥梁。

市政协委员裴静芳提议，将
遗传性新生儿耳聋筛查列入医
保报销范畴，及早干预，做到优
生优育。

“在所有致聋原因中，遗传
是导致聋儿出生的主要原因，占
比60%，也就是说全国有1668万
遗传性耳聋残疾患者。”市政协
委员裴静芳说，目前，烟台市新
生儿听力免费筛查技术具有局
限性，对遗传性耳聋基因造成的
耳聋无法检测到。

裴静芳说，目前政府每年投
入大量的公益基金用于聋儿的
康复、治疗，倒不如提前给孩子
做耳聋基因筛查。

裴静芳认为，如果将这部分
费用用于早期耳聋基因筛查，就
可以减少聋儿出生。这将是一项
惠民利民的医疗工程。

裴静芳提议，将耳聋基因检
测或筛查纳入全市重大公共卫
生项目，由政府买单或将它纳入
医保；将它纳入残联的常规工作
中，与医疗机构合作，建立新型
医疗合作模式；做好耳聋基因携
带者的随访、监控和服务工作，
为携带耳聋基因的家庭提供遗
传咨询，指导生育。

本报记者 宋佳

市政协委员裴静芳：

将耳聋基因筛查

列入医保范畴

他山之石

刁娜刚出现在报到处，就引来众多记者采访。 本报记者 韩逸 摄
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